
 
 

各大傳媒朋友： 

 

新書《國家安全教育在身邊》發行 與 「考察湖南活樓」報告發佈 

記者招待會新聞稿 

 

國際公益法律服務協會（IPLSA）是根據香港《稅務條例》第 88 條成立的非牟利組織，是

香港選舉委員會第二界別（專業界）成員，法律界 30 個法定投票團體之一。 2020 年 12 月，

IPLSA 成立了國家安全教育中心（“中心”），積極響應《港區維護國家安全法》第九、十條，

作為社會團體大力推動國家安全教育工作。 2022 年 12 月，IPLSA 獲得聯合國經濟及社會理事

會授予特別諮商地位。 

 

2023 年 4 月 20 日，IPLSA 在立法會綜合大樓 502 室舉行舉行記者招待會，向傳媒朋友作

出《國家安全教育在身邊》以及「長沙考察活樓/組裝合成屋」考察活動內容介紹。出席本次

記者招待會的嘉賓有：原民政局局長藍鴻震先生、立法會議員李梓敬先生、邱達根先生、何君

堯先生，以及區議員鄧榕耀先生、朱偉明校長、鄧德成先生等出席。 

 

IPLSA 代表首先介紹了最新印製的《國家安全教育在身邊》課本。該書本由 IPLSA 國家安

全教育中心聯同陝西師範大學馬瑞映教授、四川農業大學羅敏講師和吳天樂講師共同創作，並

在中心收集了本港教育界及法律界意見後，創作出符合香港情況的國家安全教育課本。書本協

助指引全港約 1,200 中小學的國家安全教育工作。4 月 16 日，中央港澳辦夏寶龍主任來訪香港

立法會，IPLSA 創辦人何君堯議員在交流期間，將《國家安全教育在身邊》送贈夏寶龍主任、

行政長官李家超先生以及其他主要官員雅閱，獲得一致讚賞。書本將會在商務印書館等書店公

開發售，售價為$118 元。我們亦正籌備在今年書展及其他場合參加國家安全教育研討會，以本

書為載體向各全港中小學分享國家安全教育指示，並全力支持特首《2022 年施政報告》指定項

目指標（KPI）第 82 項，爭取在 22/23 年學年度結束前做到國家安全教育到校。 

 

隨後，IPLSA 代表向傳媒簡介了「長沙考察活樓/組裝合成屋」考察報告。2023 年 2 月，

IPLSA 組織了建造業界人士、立法會議員、全國政協委員等，前往湖南長沙遠大集團考察「活

樓」建築技術。考察團見證了「活樓」預製組件、建造技術、用料和製成品的質素，可謂非常

先進。有鑒於香港面對嚴重房屋短缺問題，市民生活在水深火熱絕不理想的劏房環境中，正如

房屋局局長所講：一天也嫌多！因此我們鼎力支持政府全力加快興建簡約公屋，同時也主動向

特區政府建議參照內地先進、高效、價廉物美的建造技術，亦符合安全標準。據了解，目前「活

樓」建築成本約為$590/呎，比起目前政府向立法會申請撥款的預算$1900/呎便宜很多。我們特

區政府以開放的心態接受新科技，加快相關技術進入本港的審批程序。 

 

如有任何查詢，歡迎致電 2810 0803 與潘先生聯絡。 

 
國際公益法律服務協會 

2023 年 4 月 20 日 
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長沙活樓/組裝合成建築（MIC）考察報告 

（13.4.2023） 

 

一、 考察團背景 

2023年 1 月 1日，在全國政協委員王力平先生的介紹下，何君堯議員等

一行數人前往長沙市郊參觀遠大集團（“遠大”）的新科技—活樓。我們在

那裏認識了集團董事長張躍先生，並了解到他於去年 8月份曾去函李家超特

首，介紹遠大的建屋技術，至今未有收到回應。眼見這個新興技術可能有利

於香港社會以高效廉價方式解決房屋問題，何議員建議在未來兩個月內籌組

考察團，邀請香港公務員和專業人士前來長沙考察。 

 

二、 「簡約公屋」 

香港房屋問題一直為人詬病。目前輪候公屋人數接近十四萬戶，一般輪

候時間長達 5.5 年，而居住於籠屋、寮屋、劏房等環境惡劣居所的市民數十

 

 

2022年 12月，根據政府當局公佈，未來五年（2023 至 2028 年）將會

興建 30,000個「簡約公屋」單位，予輪候公屋三年或以上的申請者居住，

共約 8

萬戶。因此特區政府致力於紓解民困，在加快興建公屋的同時，也興建過渡

性房屋、青年宿舍及「簡約公屋」等作為短期解決方案。

萬人。 

 

第一批總數約 17,000單位大部分位於元朗、屯門、啟德、牛頭角，而

面積介乎於 13 至 31 平方米，供三至五人家庭使用，花費約 149億元。預計

最早於 2025年落成，最遲於 2027 年落成，平均每個單位花 87.6萬元，惟

政府解釋矮層「簡約公屋」（三層高）樓宇的平均單位造價為 53萬元，與過

渡性房屋的 55 萬元資助額相若，以元朗攸壆路三層建築為例，建築費用約

為 19,100元/m
2
，即 1,910元/平方呎。 
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三、 提高成效 

2023年 1 月 18 日，在立法會大會關於「縮短輪候公屋時間的措施」口

頭質詢環節中，何君堯議員公開發言並邀請房屋局局長何永賢女士到湖南長

沙考察，期望可以在興建「簡約公屋」工程成本和時間上可參照新科技。當

時何局長也欣然答允。 

 

2023年 1 月 30 日，立法會議員應房屋局邀請前往啟德發展區參觀「簡

約公屋」設備和聽取報告。同日，何議員去信邀請何局長邀請在 2月 25日

出發考察。最後，房屋局只安排其政治助理歐陽文倩女士參與了由 IPLSA舉

辦的考察團。 

 

該次考察團邀請了不同界別的人士，一行三十多人包括政界（立法會議

員、全國政協委員）、慈善團體、建造業界等進行兩日一夜旋風式考察。團

員均非常關注香港的房屋問題，冀望通過本次旅程，共同探索活樓在港應用

的可行性，以及從不同角度思考解決方案。 

 

四、 所見所聞 

考察團在 2月 25和 26日均乘坐高鐵往來香港西九龍站及長沙南站，中

途在中轉站稍作歇息，全程需時約 4小時。受疫情影響，兩地直通高鐵尚未

完全開通，相信日後在直通高鐵全面恢復後，行程會更加快捷順暢，四小時

生活圈將會進一步縮短時間。 

 

2月 25日考察團先參觀了遠大活樓的生產線（可建城），了解遠大研發

的不鏽鋼板製作工藝，以及從鋼板到每個組裝房的生產過程。隨後，考察團

來到“上水堂”參觀由活樓建成的公寓式酒店。最後，考察團來到遠大城的

“遠大家園”項目，參觀活樓住宅小區。 

 

五、 遠大“活樓”資料 

活樓是遠大科技集團投入 13 年時間、1000 多名員工、80 多億研發

經費研發成功的“不銹鋼工廠化建築”。樓板採用遠大獨創的“不銹鋼芯

板”，柱樑採用不銹鋼型材，是全球第一種不銹鋼建築。活樓 100%工廠製

造，包括結構、牆窗、機電、智能控制、裝飾裝修全部在工廠安裝調試，現
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場安裝極為簡單，平均 1 天安裝 3 層。活樓實現了建築極其安全、耐久、

舒適、潔淨、節能的高需求，同時是全球第一種質量可控、工期可控、造價

可控、碳排放可控、運輸可控的建築。 

 

 

1） 遠大家園住宅項目 

家園一號單棟建築面積 3005.7 ㎡。建築高度 33 米，11 層共 33 

戶，使用功能為住宅。於 2021 年 6 月 5 日完成建造，施工時間僅為 28 小

時 45 分。是遠大不銹鋼工廠化建築活樓第一個商業化項目，同時也是湖南

省住建廳綠色建造試點及展示項目。 

家園一號由 56 個活樓模塊組成，模塊全部實現 100%工廠化，所有結

構、機電安裝、裝飾裝修、均在工廠完成，現場安裝只需擰螺栓，插接電源

及給排水接口即實現使用功能，並於 2022 年 4 月 20 日正式取得《不動

產權證書》。按照當時造價，除了地價和周邊道路和願景設施費用外，本身

建築費用約為人民幣 1747萬，總面積 3047m2，單位面積造價為人民幣 5734 

元/m2，即每平方呎約港幣 590 元。 

 

 

2） 上水堂國際公寓項目 

上水堂國際公寓，位於長沙臨空北路和思源路交匯處東南角，建築面

積約 7.3 萬㎡，功能為酒店公寓，使用活樓模塊 1266 個，設置戶型約 2000 

套。 

項目分 5 棟建設、建築高度 36-39 米，2022 年 10 月 29 日開始進

場施工，每棟現場平均安裝時間為 6 天；項目為一類公共建築，在滿足消

防規範的前提下，實現室內 100%新風、99.9%潔淨、6000V 靜電高壓滅菌、

90%節能的同時，加設“樓外火警逃生梯”，有效保護室內人員緊急情況下

的人身安全。 

遠大活樓體現了住建部對綠色建造項目“綠色化、工業化、信息化、

集成化、集約化、產業化的”過程管理要求，實現並超越了“碳排放、節能

率、裝配率、材料利用率、垃圾減量率、安全性”的標準。 
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六、 研討會 

考察結束前，多位考察團成員與湖南省商務廳進行了座談會。在會上和會

後，團員們從專業、公益、房屋問題等角度提出意見，以下為部分節選： 

 

梁唐青儀（香港女童軍總會會長、齊惜福慈善機構創始人及處理首席執行

官）： 

我們參觀了遠大集團組裝合成的建築方式，我覺得香港可以多多學習。有很

多環節對我而言是首次參觀，留下了很深印象。香港房屋局、商經局官員都在本

次考察團隊，相信將會向政府當局反映所見所聞，繼續探討房屋建設方案。 

 

王力平（全國政協委員、香港公屋居民關愛會主席）： 

最近十年，香港出現了一系列社會問題。我長期居住在香港，深刻地重視房

屋問題。房屋問題作為最大的問題，這個問題不但沒有逐步解決，反而出現倒退

跡象。過去是無產者買不起房，住進公屋，現在中產階級也買不起房。房價太高。

香港房屋問題對於社會繁榮而言，是一個定時炸彈。所以香港解決社會矛盾，必

須要解決房屋問題，而且房屋問題必須到了改革的時候。通過考察遠大活樓，能

夠為香港找出一條解決社會矛盾的路。往後對香港、國家都是巨大貢獻。 

 

邱達根（立法會議員）： 

考察遠大活樓，感受到張董事長非常有夢想，敢於創新，而且專業性很強。

有時我們在香港專業限制了夢想。我看到有些創業的團隊，受框架限制，應該開

拓青年的眼光，釋放他們的夢想。但是夢想也要有專業的支持，所以遠大的項目，

香港也可以是一個很大的合作方。 

 

李梓敬（立法會議員） 

港澳辦夏寶龍主任曾表示，香港一定要解決住房問題。李家超特首在首份《施

政報告》也重點提出了簡約公屋方案。在社會討論時，發現一些關注問題，比如

簡約公屋建造須 300 多億費用。但我覺得房屋問題不能以冷冰冰的數字衡量，更

重要的是讓年輕人有一個安穩的家。但作為立法會議員我們也要探索，是否有更

好、更便宜的方案做這個事情。在何君堯議員組織了本次考察團，我們親自來到

這裡考察，感謝房屋局派出政治助理一同考察。紙上談兵總是不夠，必須要自己

前來考察，才是最重要的。 
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劉鏡釗建築師（劉榮廣伍振民建築師有限公司副董事總經理）： 

香港建築業歷來參考國際建築法例及相應法律作建築標準，各類新材料和技

術的應用往往需要通過一系列測試和驗證，很多在其他國家及地區已成功投入使

用的材料和系統進入香港時，均需從最初始流程開始重新申請、驗證，需根據香

港現行的英國體系審核標準提供相應證書，甚至需要重新進行實物實驗以滿足香

港本地規範系統，整體流程繁瑣、漫長。 “英國標準”世上最好這一觀念值得

商榷，可探討其修訂及不斷完善的可能性，時至香港回歸 25 年，內地標準和香

港標準的可融性及擇優錄用事宜可提上議事日程。香港未來發展的機遇及市場應

放眼全球，而非局限於一隅。專業人士可以全局觀念進一步推動、加深協作，從

全球各地成熟案例中提取精髓，更直接有效地投入香港發展建設之中。 

 

周嚴先生（香港建造業議會助理總監）： 

建造業議會在發展局和房屋局的支援下，近年積極推動建造業 2.0，從創新

科技，專業化，及年輕化三個方面著實助業界革新，其中就包括推行組裝合成建

築法（MiC） 及智慧工地等高效建築舉措。 我們也希望和湖南省相關部門和企

業在建造業領域，尤其是發展高效建築，模組化和裝配式建築設計-生產-運輸 -

物流-安裝-全供應鏈，以及相關的專業人才培養等方面進行更加緊密的合作。 

昨天我們參觀了遠大活樓的生產線，為我留下了深刻的印象。遠大真正做到

了敢想，敢幹，做大，做強，做量。真正把發明創造做到實處，做到極致，做到

人無我有，人有我新，做到有市場化競爭力的解決方案 

我很希望做一個 super connector – 超級連絡人，講好香港故事，講好湖

南故事。為解決香港的房屋建設和民生問題做出我們的貢獻。 

 

梁百忍先生(前香港駐粵經濟貿易辦事處主任)： 

這次往長沙訪問的行程，我也參加了，看到“活樓”可在很多臨時建築方

面，給我們一個另類的選擇。但除了看到國內利用新材料新技術快速構建可重複

使用的標準房子之外，更令我想起過去我們習以為常的“英國標準”是不是世上

最好，不可觸碰，不可修訂的呢？為何回歸 20多年，都沒有探討內地標準和香

港標準的可融性和擇優錄用呢？我們香港未來面對的市場是英聯邦還是內地和

全球呢？我覺得我們的專業人士是否應該從大局看這問題呢？ 
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屈穎妍（作家，資深傳媒人）： 

既然「活樓」這麼好，那應該處處有「活樓」才是啊，為什麼只有幾個城市

有「活樓」？ 

想想手機的出現，就會明白，一部打破傳統的智能手機，重撃了多少行業？

同樣，一種由倒模到製造到內部裝修，都在工廠進行，然後運到工地裝嵌拉水電，

就完成了，這樣的「活樓」，中間會打沉幾多跟建築相關的行業？ 

然而，社會要發展，人類要前行，就要受點痛，付點犧牲，尤其香港一直被

房屋問題牽死了，建屋進度永遠趕不上需求。如果，香港有「活樓」，一天建十

層，兩天建一幢，劏房戶豈不活出生天？ 

 

謝悅漢先生（專欄作家）： 

而我個人則有四點看法，一是法律問題，因為這完全不是香港建樓模式，香

港對樓宇興建及收樓都有非常嚴格法律規條和驗收標準，對完全不同建樓方式及

新材料方面，可能遭遇法律挑戰，和需要在法律條文作出修改或補充；二是官僚

系統對此新事物的認知和接受程度，香港官場風氣都是蕭規曹隨，因循風氣甚

重，有關官員會否承擔風險及責任，筆者存疑；三是地產覇權及建築業界會否認

同這套新建築方式，這涉及巨大利益，如無他們的支持，寸步難行；四是市民的

接受和認知，這更是非常艱巨和需要大規模宣傳，要讓他們覺得這種建樓方式並

非兒戲，而是新科技產物。 

 

 

七、 結論及建議 

綜合各方意見和客觀考慮，新建築方式所興建的活樓的確是特區政府應積極

考慮的方案，符合我們「簡約公屋」的要求，而性價比甚高。IPLSA建議特區政

府考慮以下重點和方案：- 

 

1. 加速行政程序和工程效率，爭取早日建成「簡約公屋」 

2023年 2 月 8日，政府在立法會工務小組委員會提供的文件顯示，政府

將以 149 億 1,190萬元，第一批「簡約公屋」項目約提供 17,000個單

位，第二批提供約 13,000個單位。在第一批項目中，有元朗攸壆路及

上水蓮塘尾用地將興建三層高的「簡約公屋」。在此情況下，土地平整

等基礎建設應該比較簡單、快捷、便宜。假設 7月公佈招標資料，8月
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招標方面，

中旬交地盤，應該期望 2023 年 12月建成及入伙。只要政府當局有決心，

摒除官僚思維和繁文縟節，就能辦成。

「簡約公屋」的招標文件中應該列明承建商應在指定時間內

完成工程、交樓。 

 

2. 著重考慮建造材料的損耗率和可重用性 

有鑒於「簡約公屋」在落成使用五年後將會被拆除，建造材料容易被浪

費，因此損耗率和可重用性非常重要。由於遠大活樓使用不鏽鋼板作為

主要建材，損耗率比較低（按了解低於 5%），而且可以重複利用。反觀

本港現有的 MIC 建築，除了內籠外，依然有部分建築師以水泥等傳統建

築為主，拆除後損耗會比較大。 

 

3. 政府應為新技術進入香港予以便利的行政審批手續 

從本次考察我們可以看到，全球特別是中國內地的建築技術不斷在發

展、進步。如果要更好地解決房屋問題，香港不能囿於固有的制度，而

窒礙了有利於本港房屋建設的方法。但是，我們也了解到，外地施工方、

建築技術進入香港受到現有審批和程序的限制。為此，我們建議特區政

府優化現有行政程序，讓這些優秀的新技術盡快進入香港。 

 

4. 設立“示範單位”試驗區，引進不同的建築技術在香港建造樣板房。 

眼見為實，我們相信只有親眼看見、親身感受，才能對新的建造技術有

全面認識。因此，我們建議特區政府在香港境內設立“示範單位”試驗

區，招納不同的建築技術建造樣板房，讓市民、官員、專業人士親身體

驗、檢視，並探討在香港推廣的可行性。 

 

 

 

 

 

附件： 

1. 遠大活樓提供的技術資料 

2. IPLSA考察團團刊 
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